

Viernes - 2 de julio - 1943

Cuando termine. . .

5

¿Cuánto tiempo dura ya la guerra? Por mi parte, y a pesar de haber leído varias veces las fechas de su iniciación en uno y otro hemisferio, no podría precisarlo. ¿Dos o tres años? No se. Es un acontecimiento de tan vastas proporciones, ha tomado de tal modo al mundo y a la humanidad, que sus límites en el tiempo parecen ya haberse borrado. Decir dos o tres años produce la misma sensación que decir dos o tres siglos. ¿Qué más da?

No se qué sentirían los hombres que vivieron en las épocas de las guerras de cien o de treinta años, pero, hayan sido estos o los otros sus sentimientos, difícilmente llegarían a ser tan fatigosos como los nuestros. Aquel que, para referirse a esta guerra, creó la denominación de "guerra total", expresó cabalmente su angustioso y pesado sentido.

Porque esta guerra es una guerra por todo, con todo y para todos. La humanidad está limitada por ella, limitado su movimiento, limitado su pensamiento. Es como un inmenso cáncer que no la deja moverse ni pensar en nada que no sea su cáncer. Y lo peor no es eso: lo peor es la posibilidad de que la humanidad se acostumbre a su enorme y supurante herida y llegue a poder vivir con ella, más aún, a sentirse orgullosa de ella. Cuando leo que alguien expresa su admiración y su satisfacción por una nueva y terrible arma de guerra, temo que haya en esa admiración y en esa satisfacción un principio de degeneración moral. Cuidado.

A pesar de todo, hay gente que tiene más miedo a la postguerra que a la guerra misma. Cuando termine la guerra, dicen muchos, casi tiritando, ¿qué haremos con los millones de hombres que hoy están trabajando en las usinas o peleando en casi todos los continentes? Pero lo peor no está en ~~sabiam~~ <sup>ignorar</sup> lo que haremos con ellos -- agregan -- sino en que no sabemos lo que ellos harán por su parte.

No se qué podrán hacer esos hombres u otros hombres, pero, hagan lo que hagan ellos y hagamos lo que hagamos nosotros, creo que cualquier cosa es preferible a esta guerra que amenaza con convertir en criminales o en dementes a todos los seres humanos.